

## BIBLIOGRAFÍA

*FARMACOPEA OFICIAL ESPAÑOLA*. Octava Edición; Espasa Calpe, S. A.

La Real Academia de Medicina acaba de publicar esta nueva edición de la *Farmacopea Oficial Española* de acuerdo con el Real decreto de 1929, aumentada en muchos aspectos sobre la anterior edición de 1905.

En esta nueva edición se ha conservado aquello que la experiencia ha acreditado en el transcurso del tiempo y se ha incluido todo lo nuevo de utilidad demostrada.

Con arreglo a este criterio, de las preparaciones opoterápicas sólo se consignan aquellas que pueden ser admitidas como aceptables para el fin práctico de la *Farmacopea*.

En cumplimiento de los acuerdos internacionales se ha adoptado la nomenclatura latina para la ordenación y denominación alfabética de los productos y preparaciones.

En los medicamentos químicos figuran los pesos atómicos con arreglo a la Tabla internacional para 1927.

En cada material farmacéutico se hace una breve descripción del mismo, exponiendo, primero, los caracteres macroscópicos y luego los micrográficos. En las preparaciones farmacéuticas, al comienzo de cada grupo, figura un capítulo de generalidades del mismo. También, al final de la obra y después de las Tablas de reactivos, se trata, sucintamente, de la determinación de algunas constantes físicas y otros datos de orden químico.

Los medicamentos nacidos y derivados de la inmunidad se tratan en dos partes: una dedicada a los sueros y otra a las vacunas. Los sueros se han dividido en artificiales y orgánicos, y estos últimos en bacterianos y no bacterianos, subdividiendo los bacterianos en antitóxicos y antiinfecciosos.

Al capítulo de seroterapia sigue el de serodiagnóstico, que reviste un extraordinario interés. Sueros aglutinantes, bacteriolíticos, hemolíticos y precipitantes se exponen a continuación de los terapéuticos.

El último capítulo es el dedicado a las vacunas y en él se dan las reglas de elaboración comunes a todas y se describen los diferentes métodos de preparación. Se describen igualmente las vacunas anticolérica, antipestosa, antitífica y antigonocócica, entre las de uso médico, y las anticarbuncosa y antierisipelatosa, entre las destinadas a la ganadería.

Obra de absoluta necesidad para el farmacéutico y de adquisición necesaria, según el Real decreto mencionado, es, además, un libro de extraordinario valor científico que demuestra el inmenso valer de los señores pertenecientes a la Comisión permanente de *Farmacopea* que la han redactado.

La obra ha sido espléndidamente editada y forma un volumen de 1.040 páginas en papel excelente y encuadernado lujosamente.

*LEÇONS DE PHYSICO-CHEMIE A L'USAGE DES MEDICINS ET DES BIOLOGISTES*, par A. STROHL. Masson et Cie., edit. París, 1930.

Desde el año 1926, el profesor STROHL, con la colaboración de los profesores BLANCHETIÈRE, DOGNON, FABRE, LESCOEUR, SANME y WURMSER, ha venido desarrollando entre sus alumnos de la Facultad de Medicina de París, en cursillo complementario de su asignatura, una serie de conferencias so-

bre los temas de físico-química más debatidos y más interesantes para el médico y biólogo.

Estas conferencias adaptadas al momento actual y reunidas en un tomo de más de 300 páginas, acaban de publicarse ahora con un prefacio del profesor STROHL, y constituyen sin duda la colección más interesante de monografías publicadas hasta la fecha sobre temas de aplicación de la Físico-química a la Medicina y a la Biología.

L. CERVERA

*LAS ENFERMEDADES DEL SISTEMA NERVIOSO*, por H. CURSCHMANN. Cursos de Clínica Médica. Editorial Labor.

Este volumen es el tercero de una serie de cinco que se publica bajo el denominador de "Cursos de Clínica médica".

No es necesario hacer el elogio del profesor CURSCHMANN. El Director de la Clínica médica de la Universidad de Rostock es sobradamente conocido por las continuas manifestaciones de su elevada labor científica.

Se ha propuesto el autor compendiar en el Manual una serie de reglas de neurología práctica destinadas a difundir y fomentar los conocimientos neurológicos. Ha conseguido cumplidamente su propósito y con ello ha llenado un vacío pedagógico, pues sabido es el desvío o escasa atención que el médico general presta a la Neurología, sin duda por lo difícil que para el médico acuciado por las urgencias de la práctica profesional resulta el estudio de los grandes tratados de esta brava rama de la ciencia médica.

Se inicia el texto con el capítulo de generalidades sobre el diagnóstico, que es un estudio ordenado de la exploración clínica funcional somática y psíquica, sin olvidar las aplicaciones que en Neurología encuentra el Laboratorio.

Y en capítulos sucesivos desfilan ante el lector en forma de estudios monográficos las más significadas entidades nosológicas: tabes dorsal, esclerosis múltiple, siringomelia con su cortejo de atrofas y distrofas musculares, afecciones focales inflamatorias, tumores y lesiones traumáticas de la médula espinal, neuralgias y en especial las formas más importantes, neuritis y polineuritis, meningitis aguda, tumores y abscesos cerebrales, encefalitis aguda no purulenta, arterioesclerosis cerebral, sífilis del sistema nervioso central incluida la parálisis general progresiva, síndrome pálido-estriado, cefalalgia y jaqueca, epilepsia, histeria, neurasteria, neurosis traumáticas y de guerra, enfermedad de Basedow y mixedema, tetania y espasmofilia, enfermedades hipofisarias, miotonía congénita y miastenia pseudoparalítica, vértigos, neurosis vasomotoras y tróficas, etc.

Tal es, en síntesis, el índice de materias que abarca este manual, todas ellas expuestas como CURSCHMANN sabe, planteadas según el estado moderno de los conocimientos de la intrincada Neurología.

Condensa el autor teorías, consigna hipótesis, relata hechos y cual sellos de su personalidad aparece profusamente consignada la aportación de su experiencia y su opinión personal sobre el tema objeto de estudio.

Libro útil a todo médico general, ya que en forma sintética y clara pone a su alcance, con la inspiración de un sentido práctico, los bravos estudios de la moderna Neurología.

J. CEBAMANOS

*EL SENTIDO CLINICO*, por M. RODRÍGUEZ PORTILLO. Prólogo del Prof. Ch. RICHEL. Editorial Araluce. Barcelona 1930.

Constituye la obra publicada por el doctor RODRÍGUEZ PORTILLO, eminente colaborador de ARS MEDICA, la exposición de una serie de temas clínicos, a cual más interesante, desarrollados con la superioridad de visión que sólo llegan a poseer los que, cual el autor, estudian y meditan profundamente las enseñanzas obtenidas en una dilatada práctica profesional. "Este libro es el fruto de la experiencia de seis lustros de vida profesional", dice el Autor, y con añadir que esta vida profesional debe haber sido intensa y constantemente aprovechada hasta poder dar los opimos frutos recolectados en el libro que comentamos, hacemos el mejor elogio del libro y de su Autor. Aconsejamos calurosamente a estudiantes y a médicos, especialmente los noveles, que lean y repasen esta obra, en la que han de hallar, como en pocas otras, conocimientos depurados e interesantísimos. No busquen en la obra del Dr. RODRÍGUEZ PORTILLO el tratado didáctico con el encasillamiento de enfermedades, síntomas, tratamientos, etc. No es eso, sino algo, acaso mejor, y desde

luego más útil, por cuanto el beneficio práctico de los tratados didácticos y dogmáticos puede considerarse ya caducado; es la recopilación de una serie de capítulos monográficos, rebuscos de sentido clínico, en los que se exponen sucesivamente: *El valor de la oportunidad en Clínica Terapéutica. El interrogatorio en Clínica; su rehabilitación. La fiebre en su aspecto clínico, basado en los conocimientos fisiopatológicos modernos. Terapéutica racional de la fiebre. La neumonía central en la infancia; su frecuencia: errores diagnósticos y manera de evitarlos. Concepto clínico actual en la Septicemia. Enseñanzas terapéuticas derivadas del concepto clínico actual de la Septicemia. La Oxigenoterapia por vía parenteral. La Dieta, sangría y transfusión sanguínea vistas a través de las concepciones fisio-pato-terapéuticas modernas. La noción del terreno y de la aptitud morbosa, factores básicos de la patología y terapéutica modernas.*

No queremos cerrar este comentario sin antes agradecer al Dr. RODRÍGUEZ PORTILLO esta valiosa aportación suya al desarrollo del sentido clínico y rogarle continúe publicando los comentarios clínicos que su larga y bien aprovechada práctica profesional le sugiera.

N. BATESTINI